



Elsa

SEDE: Puyo - Pastaza - Ecuador  
Apartado 200

REPRESENTACION: Av. 6 de Diciembre 159 y Pazmiño  
Oficina 408 - Apdo. 4180 - Quito - Tel. 543-973

OFICIO No.

PONEENCIA PRESENTADA EN LA REUNION DEL GRUPO DE TRABAJO ANTE LAS NACIONES UNIDAS  
( DEL 1 AL 5 DE AGOSTO /88)

INTRODUCCION.-

La Confederación de Nacionalidades Indígenas de la Amazonía Ecuatoriana "CONFENIAE" -ECUADOR, y miembro de la Coordinadora de las Organizaciones Indígenas de la Cuenca Amazónica "COICA", se constituye en Agosto de 1.980 en el primer Congreso regional en donde participaron las nacionalidades indígenas: Shuar, Achuar, Quichuas, Sionas, Secoyas, Cofanes y Huaoranis. Estas nacionalidades indígenas se encuentran agrupadas en las siguientes Organizaciones: Federación de Centros Shuar, Organización de Pueblos Indígenas de Pastaza "OPIP", Federación de Organizaciones del Napo "FOIN", Federación de Comunas y Unión de Nativos "FCUNAE" y Federación Jatun Comuna Aguarico; en consecuencia la CONFENIAE es el fruto de la unidad de las Organizaciones arriba mencionadas.

En el Ecuador no somos los únicos que existimos en la Amazonía, sino que también la parte de la Sierra y Costa están pobladas por los pueblos indígenas y que se han organizado en importantes Organizaciones muy representativas; en la Sierra ecuatoriana tiene su área de cobertura la Organización ECUARUNARI, que agrupa a muchísimas Organizaciones de base. También en la Costa de Ecuador existen las Organizaciones de Chachis, Awas y Tráchilas.

La unidad de las Organizaciones Indígenas de las tres regiones del Ecuador, Costa, Sierra y Amazonía se ha logrado la constitución de la Organización Nacional Indígena, que es la CONFEDERACION DE NACIONALIDADES INDIGENAS DEL ECUADOR "CONAIE".

Para constituir una Organización Nacional en el Ecuador, a los pueblos Indígenas nos ha costado mucho sacrificio y una larga lucha; 26 años de dura lucha contra el sistema opresor y divisionista del gobierno central, donde a veces hemos lamentado y otras veces festejar por nuestros logros; pero lo importante es que los indios en el Ecuador somos una Organización Nacional, que aglutina a todos los pueblos para defender nuestros territorios y hoy por esta causa indígena nos encontramos haciendo una oposición frontal, exigiendo nuestros derechos his-

COICA ARCHIVOS

W61F 88/1AM . ECU/2

UNION DE NATIVOS DE LA AMAZONIA ECUATORIANA "UNAE"  
FED. SHUAR - FED. JATUN COMUNA AGUARICO  
COFANES - SIONA

ORGANIZACION DE PUEBLOS INDIGENAS DE PASTAZA "OPIP"  
FED. ORGANIZACIONES INDIGENAS DEL NAPO "FOIN"  
HUAORANI - SECOYA



OFICIO No.

tóricos.

### LA SITUACION ACTUAL DE LOS TERRITORIOS DE LOS PUEBLOS INDIGENAS DE LA AMAZONIA ECUATORIANA.

Los pueblos Indígenas del Ecuador nos hemos Organizado en un proceso de 26 años para defender nuestros territorios. En el año de 1.962 iniciamos a exigir al gobierno ecuatoriano de ese entonces la entrega de los títulos de propiedad en forma colectiva a favor de nuestras comunidades. El gobierno jamás aceptó nuestro planteamiento, aduciendo que queríamos formar un Estado dentro de otro Estado ya existente. Las amenazas no nos han atemorizado nunca, más hemos luchado constantemente, hasta conseguir nuestra propuesta, el derecho colectivo, al final se conquistó la obtención de los títulos de propiedad global a favor de las comunidades.]

Pero también el gobierno ecuatoriano tiene que cumplir y ejecutar la Ley de Reforma Agraria, más no lo han hecho ni lo hacen porque no les conviene, puesto que en la Sierra son los terratenientes y oligarcas que más tierras poseen en la actualidad, despojando a nuestros hermanos indígenas. No los aplica porque no quieren perjudicar a sus íntimos amigos; entonces para justificar esta situación ha creado la Ley de Colonización para aplicar en la Amazonía Ecuatoriana., pues no conocen nada de la situación de los pueblos Amazónicos.

En los últimos 4 años, el gobierno del Ing. León Febres Cordero se ha complicado esta situación, para seguir justificando la no aplicación de la Ley de Reforma Agraria en la Sierra, se ha negado la entrega de los títulos de propiedad global, es decir la legalización de la posesión ancestral de los territorios amazónicos, donde los pueblos indígenas venimos ocupando por tiempos inmemoriales.

[El gobierno para justificar su política de colonización, niega la legalización de los territorios indígenas y lanza al país que la Amazonía no está ocupada por nadie es decir es baldía, por lo tanto se debe colonizar. Más todavía se agrava la situación cuando se crean conflictos de invasiones por parte de los colonos de la serranía a los territorios de los pueblos indígenas; llegando en-

SEDE: Puyo - Pastaza - Ecuador  
Apertado 790

- 3 -

REPRESENTACION: Av. 6 de Diciembre 159 y Pazmiño  
Oficina 408 - Apdo. 4180 - Quito - Tel. 543-970

OFICIO No.

algunos casos a situaciones muy extremas y lamentables, cuando hemos perdido a nuestros Dirigentes que han sido asesinados. Como caso específico, el compañero José Sharup fue asesinado por colonos armados tan solo por defender la tierra, en el mes de Julio del año pasado. Hace algunos meses, también un compañero de la sierra de igual forma fue asesinado por las mismas situaciones. Estos conflictos en mayor de los casos están apoyados por las autoridades del Instituto Ecuatoriano de Reforma Agraria y Colonización "IERAC".

En estos últimos cuatro años, como jamás se ha visto en la vida de la República éste ha dado toda la apertura la penetración de las compañías petroleras, transnacionales, que han concentrado su actividad petrolera en la parte central de la amazonía donde se encuentran asentadas la Nacionalidad Huaorani. Esto ha creado una gran preocupación porque se nota señales de la contaminación ambiental en la zona. No solo por esto se tiene la preocupación, sino es más por el despojo de sus territorios, lo cual puede traer serias consecuencias muy lamentables.

Los hermanos Huaorani, frente a esta grave situación se han pronunciado que sus territorios serán defendidos a punta de lanza.

Las compañías petroleras que actualmente se encuentran realizando actividades petroleras, son PETROCANADA, BRASPETRO y otros que están arrasando la selva, de esta manera destruyendo la ecología de la Amazonía.

Por reiteradas ocasiones hemos pedido la intervención del gobierno a fin de que este problema se solucione antes de lamentar graves consecuencias, pero ha hecho caso omiso. Por esta razón, la CONFENIAE junto con las Federaciones de base hemos decidido la demarcación y se dio comienzo el 20 de Junio del año en curso la delimitación del territorio del pueblo Huaorani. Este territorio se encuentra invadido por miles de colonos; la indemnización de éstos dejaremos bajo la responsabilidad del gobierno. Pese que conocen la entrega de este territorio en reserva por el anterior gobierno, el actual régimen ha desconocido.

LA UNIDAD DE LAS ORGANIZACIONES INDIGENAS.-

La Confederación de Nacionalidades Indígenas de la Amazonía Ecuatoriana



CONFEDERACION DE NACIONALIDADES INDIGENAS DE LA AMAZONIA ECUATORIANA

SEDE: Puyo - Pastaza - Ecuador  
Apartado 790

REPRESENTACION: Av. 6 de Diciembre 155 y Pazmiño  
Oficina 408 - Apdo. 4180 - Quito - Tel. 545-73

- 4 -

OFICIO No.

CONFENIAE, condenamos la actitud divisionista del gobierno; ha lanzado una campaña en contra de las Organizaciones Indígenas para dividir y a creado organizaciones paralelas a fines a su política. Pero así mismo condenamos la actitud divisionista de las Organizaciones indígenas No gubernamentales, que también vienen cumpliendo el mismo papel muy negativo, como es el caso de CISA y CMPI.

Nosotros somos amantes de la Unidad Indígena, en consecuencia desde en un principio venimos luchando por la unidad.

Por eso también al gobierno ecuatoriano le planteamos la unidad del pueblo ecuatoriano, porque divididos el país nunca puede salir del subdesarrollo.

Ginebra 2 de Agosto de o.988

Ag. Cristóbal Naljai P.  
PRESIDENTE DE LA CONFENIAE.

FED. UNION DE NATIVOS DE LA AMAZONIA ECUATORIANA "UNAE"  
FED. SHUAR - FED. JATUN COMUNA AGUARICO  
COFAN - SIONA

ORGANIZACION DE PUEBLOS INDIGENAS DE PASTAZA "OPIP"  
FED. ORGANIZACIONES INDIGENAS DEL NAPO "FOIN"  
HUAORANI - SECUYA

UNIDAD - TIERRA - JUSTICIA Y LIBERTAD